
“我想画一片森林，画
中所有的小动物和小朋友
都能和谐相处……”4月17
日，金桥小学三年级（4）班
的许嘉璐打来电话参加本
报的植树活动，并希望画作

能参展环保画廊。除了许嘉
璐，该班的10名同学以及家
长也一同报了名，孩子们都
精心准备了画作，用自己稚
嫩的画笔描绘出对绿水青
山大自然的美好愿望。（4月
19日《北方新报》）

《北方新报》自2012年开

始组织大型公益植树活动，

今年已是第7次。植树播绿年

年不辍，当初稚嫩的树苗已

是枝繁叶茂、蔚然成林。让草

木稀疏的荒岭披绿是功德

一件，更为可贵的是，多年的

坚持唤醒了众多市民的环

保意识。其中，一批批孩子的

积极参与最是令人欣慰。

他们或许不太懂“前人

栽树，后人乘凉”的大道理，

也对“绿水青山就是金山银

山”缺乏深刻了解。但通过

实践的引导，孩子们心中会

种下一片绿。对人与自然和

谐相处有了基本的认识，环

保意识悄然扎根。假以时

日，这颗热爱自然、亲近自

然的赤子之心便会成为坚

定的人生信念，造就他们成

长为坚定的环保主义者，生

态保护者。

公益植树活动也是育

人的过程，希望有更多的孩

子参与。虽无多大力气挥锹

抡镐，但用捧土扶苗一样可

以见证绿色的奇迹。潜移默

化中，让生态文明理念得到

传承和发扬。
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在孩子们心中种下一片绿
文/北 风

◎◎读者热评

据报道，近日，陕西省

蓝田县的肖先生去银行办

理贷款时，被告知无法通过

审批。肖先生查询银行征信

记录发现，自己名下竟然有

4笔贷款！并且这4笔贷款全

部在他16岁以前产生，最早

的一笔贷款发生在1991年，

当时他只有6岁。银行工作

人员表示：肖先生名下的4

次贷款是另一位与肖先生

同名同姓的人贷的，录入

信息时发生错误。

按理说，只要银行的

工作人员稍微精心一点，

稍微检查一下，这种事就

不可能发生，因为一个几

岁的孩子没有贷款资格。

但翻看新闻会发现，现实

生活中，这种“名下冒出贷

款”的事情还真不少见。有

些是由于银行自己审查不

严导致的，有些则是因为

不法人员恶意贷款，用捡

到的身份证、偷窃的身份

证办理了贷款。“被贷款”

的责任在银行自己，在找

不到“真实贷款人”的情况

下，损失的苦酒应该由银

行自己喝下。

在酒店办入住，去车

站买票时，突然发现身份

证忘带……这些需要证明

“我是我”的烦心事，以后

不用再发愁了。17日，由公

安部第一研究所可信身份

认证平台（CTID）认证的

电子身份证———“居民身

份证网上功能凭证”首次

亮相支付宝，正式在衢州、

杭州、福州3个城市的多个

场景试点。

现阶段，这些电子身

份证还只是服务于各自区

域之内的试点。但在未来，

电子身份证覆盖的人群会

越来越多，推广电子身份

证则有赖于有关部门和企

业共同努力。这需要从多

方面入手，既要鼓励公众

办理及使用电子身份证，

也要鼓励身份证使用机构

（如车站、酒店等）接受这

种新鲜事物；既需要更多

地方公安等部门主动推

广，也需要像支付宝、微信

这样的互联网平台和企业

积极介入。当然，也离不开

权威的身份认证平台的支

持。

不过，有一个问题值

得我们关注和讨论，即电

子身份证究竟应该多元化

自由竞争，还是应该统一

规范化操作？

一方面，现在是多元

化竞争的局面，支付宝、微

信等平台都想借助电子身

份证实现更大发展，所以，

出现了“微信身份证”“支

付宝电子身份证”等。从推

广角度来说，多元化格局

有利于让更多人使用电子

身份证，更多机构接受电

子身份证。

另一方面，多元化电

子身份证也存在弊端和隐

患。比方说，种类太多显得

混乱，很难规范管理，容易

导致安全方面的隐患。而

且，各地或各机构推广、管

理各自电子身份证的综合

成本也会相对较高。

所以，在电子身份证

试点及推广阶段，不妨鼓

励多元化发展，即通过市

场竞争促进推广，但最终

走向还是统一管理，因为

传统身份证也好，电子身

份证也好，都是公民最为

重要的身份证明，不可能

是各自为政的管理模式，

必然在设计、使用等方面

要统一管理，这也需要完

善身份证制度以适应互联

网时代。

多方环环相扣 污染才能无处藏身
文/盛玉雷

近日，据央视报道，在山西省洪洞县，一家名为三

维集团的化工企业常年违规倾倒工业废渣、排放生产

污水，对周边村庄造成严重污染，引发广泛关注。对

此，山西省环保厅回应将第一时间开展实地调查，“一

查到底，绝不手软”。当地也成立联合调查组，表示将坚

决打击污染企业背后的保护伞。

回顾调查过程，人们困惑的是，为何污染企业能在

一次次的环保点名中安然无恙？面对废渣污水，村干部

为什么会无视农田减产的事实，理直气壮“闻不见味”？

这样的现象，反映出环境治理的一些深层积弊。

作为以化工产品为主业的上市企业，三维集团有义

务处理生产过程的废料。然而，无论是在落差30多米的深

坑中掩埋固体废渣，还是向汾河直接排入工业废水，都显

示出企业对于环保责任的漠视。这样的企业能在当地长

期存在，说明环境监督在此地存在着明显漏洞。

在这一事件中，当地环保局副局长说被污染是“活

该”，道尽当地环保工作的复杂局面。但是，环境治理能

力不足和治理态度不坚决是两回事。越是牵扯众多现

实利益的生态事件，越需要环保部门的有力作为。地方

政府部门应该认识到，环境监管不能仅仅依靠上级环

保部门的督查，而应该切实肩负起主体责任，让每一级

政府都成为环境治理的主人翁，最大限度防止污染的

发生、降低事故的影响。

从对调查异常警惕的村干部身上，也不难看出基

层治理的复杂局面。在这次事件中，当地基层干部给污

染企业通风报信，对村民威胁恫吓，则更有包庇污染企

业之嫌。环境保护的落实需环环相扣。以这次事件为例，

企业、环保部门、基层干部等各个环节几乎都出了问题。

担负起政府部门的主体责任与企业的社会责任，实现政

府与社会的横向互动、中央与地方的上下联动，才能编

织出一张严密的环境监管之网，让污染行为无处藏身。

4月18日1时30分左右，
位于鄂尔多斯西街的万惠
农贸市场的水果交易大厅
突然燃起大火，整个大厅及
内部货物多数烧毁，与之相
邻的蔬菜交易第二大厅的
部分区域也被引燃，部分商
户损失惨重，所幸无人员伤
亡。（4月19日《北方新报》）

据警方介绍，起火原

因疑似电路老化所致，没

有人员伤亡。虽然火灾的

具体原因仍在调查当中，

但有一点是肯定的：没有

无缘无故的火灾，万惠农

贸市场突发大火也必然有

原因。由此警醒我们，消防

安全一刻也不能松懈。

在航空界有一个关于

飞行安全的“海恩法则”。海

恩法则指出，每一起严重事

故的背后，必然有29次轻微

事故和300起未遂先兆以及

1000起事故隐患。按照“海

恩法则”分析，事故的发生

是量的积累结果。消防安全

同样如此。每一起消防安全

事故，都是由一个个微小的

安全隐患日积月累而引发

的。比如，电路老化，显然不

是一天形成的。这个问题一

日不除，消防安全隐患就一

日存在。所以，保障消防安

全，避免发生火灾，没有任

何捷径可走，更不可能一劳

永逸。唯有踏踏实实，认认

真真，以高度的责任心，一

丝不苟，将日常安全工作、

检查、监管做实做细做到

位，才能及时发现问题，把

消防安全隐患消除在萌芽

状态，避免发生安全事故。

偷梁换柱的“营养餐”
学生“营养餐”在配送过程中，原本经公开招投标

的知名品牌食品被换成了本地生产的不知名产品，疑

似未拿到生产许可证的食品被允许进入校园试吃。连

日来，河南商丘虞城县发生的这件“荒唐事”，引发当

地不少师生和学生家长的质疑和担忧。

然玉评论说：包括营养餐在内，公共采购之所以

强制要求公开招投标，就是为了最大程度公开透明，

减少腐败和资源浪费。如虞城县这般招标后却不缔

约，所谓招标就成了一个掩人耳目的幌子，谁也不知

道，其中是否有着权力寻租、利益输送的情形。对此，

相关部门不妨依法调查清楚。

◎◎不吐不快

◎◎微评消防安全一刻也不能松懈
文/孙维国

◎◎网友发言

“电子身份证”普及推广是关键
文/张海英

◎◎百姓话题

“童子贷”
文/郭元鹏 画/谢驭飞

◎◎画外音


